

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 5 horas y 9 minutos,  
y se pone á las 7 horas y 0 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 (m.) t.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á La-Puebla: 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO**—Santa Clara, virgen, en Asis en la Umbria.

El martirio de san Euplio, diácono, en Catania en Sicilia.

Santa Hilaria, madre de santa Afra, en Augsburgo; la cual, velando de noche junto al sepulcro de su hija, fué allí mismo quemada por los perseguidores de la fe de Cristo juntamente con sus criadas Digna, Euprepia y Eunomia.

Los santos mártires Porcario, abad del monasterio de Lerins, con otros quinientos monjes, los cuales defendiendo la fe católica fueron asesinados por los bárbaros.

La muerte gloriosa de san Eusebio, obispo y confesor, en Milan.

**CULTOS.**—Mañana domingo.—En Santa Clara continuarán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las siete, y con motivo de celebrarse la fiesta de su Santa Titular, á las diez se cantará la misa mayor con música y sermón por D. Miguel Frau, Cura-párroco de San Miguel. Al anochecer se cantará por la música el Sagrado Trisagio y despues la reserva.

En Santa Eulalia, á las siete de la mañana, empezará el ejercicio de los siete domingos dedicados á S. José; en seguida comunión general para las Hijas de María. Con motivo de celebrarse la fiesta de S. Luis, á las diez se cantará tercia y la misa mayor con sermón.

En San Jaime se celebrará fiesta en obsequio de la Beata Catalina Tomas; á las diez misa mayor con sermón por D. José Palou.

En San Nicolas se celebrará la misma fiesta; á las nueve y media se cantará tercia y acto seguido la misa mayor con acompañamiento de órgano, y predicará las glorias de la esclarecida Beata don Miguel Roca.

En Santa Magdalena á las diez habrá misa cantada por la Rda. Comunidad y sermón por D. Antonio Mir.

En la Concepcion, por la mañana, habrá comunión general para las Hijas de María. Al anochecer el ejercicio de la Purísima.

En Montesion, á las siete y media, habrá comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte.

En San Juan, á las diez, y al tiempo de una misa, se hará el ejercicio del Corazon de Jesus.

En Santa Cruz, á las cinco de la tarde, continuará la novena de la Virgen del Buen Camino, con sermón por el P. Pedro Bautista Nadal.

El ejercicio del Corazon de Maria, se hará en San Francisco, Socorro y Teresas, por la tarde, con exposicion.

En la Merced, por la tarde, se hará el ejercicio de la Buena Muerte.

**CORTE DE MARIA.**—En San Jaime, á la Virgen del Pilar.

**Lunes.**—En Santa Clara concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las siete; á las diez misa mayor cantada por la Rda. Comunidad. Al anochecer habrá meditación, la estacion al Santísimo y la reserva precedida de *Te-Deum*.

**CORTE DE MARIA**—En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

## SECCION NACIONAL.

### LA NOVELA NATURALISTA

(CONTINUACION.)

#### EL NATURALISMO Y LA VERDAD.

No hay escritor insigne entre los antiguos y modernos que no haya proclamado siempre como base del arte la verdad «Lo bello, decía Platon, es

el esplendor de lo verdadero.» «Nada hay bello como no sea verdadero,» decía Boileau á la distancia de muchos siglos de aquél. Así pues, nada nuevo dice el naturalismo cuando pide para la verdad imperio absoluto en el arte. Cierto, ella es de tal manera necesaria para la vida inmortal de cualquier obra artística, que donde no está se derrumba ineudiblemente el edificio mejor labrado. No hay obra digna de perpetuarse á través de los siglos si no la anima el soplo vivificante de la verdad.

Pero ¿qué diremos si el naturalismo, proclamando á toda hora la verdad como base fundamental del arte, la adultera y desfigura de tal modo que nunca, sale ilesta de sus manos? Diremos entonces que él por su propia boca se condena y se declara falso, insubsistente é incapaz de producir nada sólido ni duradero, nada que pueda vivir con la vida perenne del arte.

Es éste un aspecto curioso de la cuestion, en el cual conviene detenerse para arrancar la máscara á esta escuela funesta, que, militando aparentemente bajo las banderas de la verdad, es uno de sus más astutos y osados enemigos.

Hay dos maneras de negar la verdad: ó afirmando como verdadero un hecho falso, ó dando una explicacion falsa de hechos verdaderos; en el primer caso se niega la verdad, la realidad del efecto; en el segundo se niega la verdad, la realidad de la causa. Por punto general, la falsedad del positivismo consiste, no en significar los hechos, sino en atribuirles causas falsas; por lo cual es mucho más temible y peligroso que la mentira descarada, pues bajo la aparente verdad de los datos que aduce oculta la falsedad de sus conclusiones. Dicen los positivistas que ellos no se dedican más que á investigar los hechos, abandonando el exámen de sus causas. Ahora bien: ésta es la primera mentira del positivismo: léjos de abandonar el exámen de las causas, lo que formalmente quiere y se propone es fijar para todos los hechos causas puramente físicas, naturales y mecánicas, en contra de la verdadera filosofía, que demuestra la existencia de causas espirituales, sobrenaturales y libres.

El naturalismo, hijo del positivismo, ha trasladado el mismo criterio al campo de las letras, y su pecado consiste tambien en atribuir á los hechos causas falsas. De aquí un doble aspecto que ofrecen las obras todas de los naturalistas: consideradas en cuanto á los hechos, en cuanto á lo exterior, hay en ellas verdad, y no tenemos por qué negarlo; en general los naturalistas observan, y observan bien lo que cae bajo la jurisdiccion de los sentidos, y á veces producen páginas llenas de exactitud; pero levántese la corteza, pídaleles la razon de los hechos, y se verá cuán lastimosamente racionan, y con qué ignorancia y osadía se apartan de la realidad y forjan un mundo de causas completamente falso, fantástico y absurdo.

Esto es porque, al mismo tiempo que ponen todo su cuidado en examinar y copiar los hechos, cierran voluntariamente los ojos para no ver en ellos causa alguna de origen esperitual ó sobrenatural; y como apesar de esto dichas causas existen y son los secretos resortes de la vida y del universo, los acontecimientos que relatan toman bajo su pluma el carácter de enigmas indescifrables. Ellos quieren buscar la clave de este enigma en las leyes fatales y necesarias del mecanismo físico; y como éste no puede dar la clave, dejan los hechos sin explicacion, ó bien le dan una explicacion ridícula y absurda. ¿Se trata de explicar el sentimiento del amor? Pues su raíz, segun ellos, no está en el alma, sino en los nervios, en la sangre, en la concupiscencia de la carne. ¿Se trata de la piedad, de las prácticas religiosas? Pues no procede más que de una excitacion febril, de un extravío de la sensibilidad, de un no sé qué de embriagador que arrastra y fascina como el amor de los sentidos. En suma, todos los afectos y sentimientos del alma nacen, no de los impulsos de nuestra naturaleza esperitual, sino de las vibraciones más ó menos vivas de nuestros nervios. Esta grosera concepcion de las causas á que obedecen los

actos humanos y en general todos los hechos, es el vicio radical del naturalismo.

Vamos á demostrar con ejemplos la verdad de estos cargos contra la novísima escuela.

Y sea el primero uno sacado de la novela de los hermanos Goucourt, que lleva por título *Germinie Lacerteux*. «Es ésta, dice Zola, la historia de una criada, de la criada de una soltera vieja. Los hechos son aquí puramente fisiológicos.... Germinia ama á un jóven obrero, Ropillon, casi un niño, uno de esos obreros de Paris nacidos en el vicio. Por causa de él... llega hasta el extremo de robar á su ama. Es una lenta degradacion moral que la arroja al lodo de la calle cuando su amante la abandona. Tiene necesidad de amor, como hay necesidad del pan que se come. Hay allí páginas de una audacia cruel, etc. (*Les romanciers naturalistes*, pág. 244.)

Esta jóven, sin embargo, aparece al principio entregada á las prácticas de la vida cristiana; pero ¿de qué modo? ¿por qué motivos? Hé aquí lo que el autor dice en el siguiente pasaje:

«Los que ven el fin de la religion católica en los tiempos actuales, ignoran las raíces poderosas é infinitas que tiene aquella todavia en las profundidades del pueblo. No saben los vínculos secretos y delicados que tiene para la mujer del pueblo; no saben qué es la confesion, qué es el confesor para las pobres almas de estas pobres mujeres. En el sacerdote que escucha, y cuya voz llega hasta ella dulcemente, la mujer, que sólo conoce el trabajo y las amarguras, ve, no tanto al ministro de Dios, al juez de sus pecados, al arbitrio de su salvacion, como al confidente de sus penas, al amigo de sus miserias. Por grosera que sea, hay siempre en ella algo del fondo de la mujer, un no sé qué de febril, de sensitivo, de lastimado, una inquietud y como aspiracion de enferma, que reclama las caricias de la palabra, así como la dolencia de un niño piden las canturrias de una nodriza. Necesita, lo mismo que la mujer aristocrática, el alivio de la expansion, de la confidencia, de la efusion. Porque es propio de su sexo el deseo de expansion, de comunicacion. Hay en ella cosas que necesita decir, y sobre las cuales querría ser interrogada, aconsejada, consolada. Anhela para sus sentimientos ocultos, y que conmueven su pudor, un interés piadoso, una simpatía. Aunque sus amos sean los mejores, los más familiares, los más afectuosos, sólo tendrán para ella las bondades que se dejan caer sobre un animal doméstico. Se inquietarán por lo que come, por su vestido, cuidarán en ella la bestia, y esto será el todo. No imaginarán que tenga otro lugar donde sufrir que su cuerpo; no sospecharán en ella las enfermedades del alma, las melancolías y dolores inmateriales, que ellos procuran aliviar confiándolas á sus iguales. Para ellos esta mujer que barre y que prepara la comida, no tiene ideas que puedan hacerla triste ó soñadora; jamás le hablan de sus pensamientos. ¿A quién los llevará ella? Al sacerdote que la espera, la interroga, la acoge; al hombre de iglesia que es un hombre de mundo, un superior, un señor bien educado, sabio, que habla bien, siempre dulce, accesible, paciente, atento y que no desprecia al alma más humilde, á la penitente peor vestida. Sólo el sacerdote escucha á la mujer del pueblo. Sólo él se inquieta por sus secretos sufrimientos, por lo que la perturba, la agita, por lo que produce en el alma de una criada, lo mismo que en él de su ama, el deseo de llorar, la presion de la tormenta. Es el único que solicita sus expansiones, que saca de ella lo que la ironía de cada día acumula en su corazon; que se ocupa en su salud moral; el único que la levanta sobre la vida de la materia; que la mueve con palabras de ternura, de caridad, de esperanza; palabras celestiales, como ella no las oyó jamás en la boca de los hombres de su familia y de los varones de su clase.

Habiendo entrado en casa de Mille, de Varandeuil, Germinia cayó en una devocion profunda y sólo amó la Iglesia. Abandonóse poco á poco á esta dulzura de la confesion, á esta voz del sacerdote, igual, serena, baja, que venía de la sombra, á estas

## CORREO DE HOY.

BARCELONA 10 DE AGOSTO.

En el espreso de Madrid llegó ayer al mediodía el Excmo. Sr. D. Joaquín López Puigcerver, ministro de Hacienda. En el andén de la estación le aguardaban el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, el señor Alcalde D. Francisco de Paula Rius y Tautet, los senadores Sres. D. Manuel Girona y D. Fernando Puig, los diputados á Cortes D. Camilo Fabra y don José Bosch y Carbonell, el delegado de Hacienda, un ayudante del Excmo. señor Capitán general, D. Luis Luis Rouviere, delegado general de la Exposición, y otras personas de distinción. Acompaña al señor Puigcerver su señora hermana. Aceptaron los recién llegados el coche que se les ofreció y se dirigieron á la Exposición, cuyo parque atravesaron sin entrar en ninguno de los Palacios ni instalaciones, pasando en seguida á descansar en casa del señor don Manuel Girona, de donde partieron para Caldetas en el tren de la una de la tarde.

Paris 8 de Agosto.

Leemos en el *Figaro* con fecha del 6:

«A las cuatro y media de la tarde los delegados de los trabajadores que se dedican á la remoción de tierras han entrado en la sala de la Comisión de trabajo, en donde se encontraban los concejales Chabert, Vaillant, Sauton, Cattiaux y Jorge Berry.

Los delegados han atacado violentamente al Ayuntamiento, y le han hecho el cargo de haberles alentado primero y luego de haberles negado los mil francos que hubieran contribuido poderosamente á sostener la huelga. Este es el cargo mas grave que han hecho.

En su exasperación los mismos delegados han acusado de las violencias de la policía á los concejales y han manifestado que contestarán á la violencia con la violencia. Han atacado en particular al ciudadano Sauton, quien para disculparse, ha hecho un verdadero informe, apoyando sus dichos con documentos.

El presidente de la Comisión de trabajo, el ciudadano Chabert, ha dicho que está enteramente «á devoción de la huelga.»

Por la noche, rechazados al centro de París, los huelguistas han intentado aterrorizar á aquellos de sus compañeros que trabajan en los demás barrios, y con este objeto se han dirigido á las siete por el bulevar de Estrasburgo al café de los Dos Hemisferios, situado en el ángulo del bulevar de Magenta, y allí, sin ninguna provocación, han derribado las mesas de las terrazas, roto los cristales de los escaparates y herido además á uno de los concurrentes al establecimiento.

La alarma ha sido grande y con motivo. No ha aparecido por allí ningún agente de policía, así que los mozos y los amos del café se han visto precisados á defenderse con todo cuanto les venía á mano, bocks, tazas, platillos; etc. Inmediatamente despues de haber pasado aquella partida de huelguistas se ha cerrado el café.

Al cabo de cinco minutos se ha reproducido la misma escena en la plaza de la República, pero con carácter más serio.

El café Americano, que se halla al lado izquierdo de la plaza, viniendo por la calle de la Magdalena, ha sido saqueado casi por completo. Espejos, mesas y demas objetos, todo ha sido roto. A algunos mozos del café se les ha quitado una parte de los cobros que tenían hechos. Los daños materiales puede calcularse que ascienden á cerca de tres mil francos. Uno de los dueños del café ha sido herido de una pedrada en una pierna.

Esta escena de desorden y de saqueo ha durado unos diez minutos. Los agentes de policía que se han presentado allí han reducido á prisión á tres personas, de las cuales dos han sido puestos en libertad.

M. Hamon, comisario de policía, ha llegado luego para principiar la información, la cual es difícil de practicar, pues que los cobardes fautores de estos desórdenes han desaparecido tan pronto como han visto que eran pocos para resistir.

Toda la noche ha permanecido parada mucha gente delante de los dos cafes saqueados.

Poco despues de las diez ha habido nueva alarma en el arrabal del Temple, al ver que venia por él toda una brigada central de policía á paso de carga, y seguida de gran número de curiosos. No debia de ocurrir nada por aquellos alrededores, pues que la brigada, despues de hacer un alto de diez minutos en el ángulo de la calle de Saint Maur, emprendió el camino del cuartel.»

— Telegrafían de Viena con fecha del 6:

«Las deshechas lluvias y los huracanes mezclados de granizo han causado incalculables desastres en todo el imperio austro-húngaro.

Ha habido inundaciones en Galitzia, en Hungría, en la Carintia y en el Tirol. El granizo ha

asolado los célebres viñedos de Klosterneuburgo y de Gumposdskirchen.

En Moravia un regimiento de dragones se ha visto sorprendido en su marcha por un huracán y la piedra que caía ha herido á algunos soldados. El caballo que montaba el archiduque de Este, sobrecogido de espanto, ha arrojado á tierra el archiduque, quien ha recibido heridas graves en la cabeza.

En un pueblo de Galitzia, las inundaciones han causado la muerte á varias personas. En las inmediaciones de Presburgo un rayo ha muerto á tres pastores. Ha nevado en muchas partes, el frío no cesa y la desolación es general.»

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 9 (á las 10'45 mañana).

Segun se dice en un telegrama fechado en Venecia, ayer se dió una serenata en honor de la escuadra española, habiéndola escuchado los oficiales españoles desde los balcones del palacio municipal. El himno de Riego fué muy aplaudido y hubo de repetirse.

En la reunion que ayer celebraron los señores Moret, marques de la Vega de Armijo, y Canalejas, se acordó proponer en Consejo de ministros que la Cámara de Comercio de Madrid y las demas de España, de acuerdo con la Cámara de Comercio española de París, se encarguen de hacer frente á las necesidades que dificulten la concurrencia de España á la Exposición de París y de la conveniente distribución de las 500.000 pesetas consignadas al efecto.

Resulta de los detalles comunicados acerca de la voladura de una cantera en Málaga, que los daños causados se calculan en 200.000 pesetas, que la mina se hallaba cargada con 40 arrobas de pólvora, que algunos bloques fueron lanzados á más de quinientos metros de distancia y que cinco chalets han sufrido grandes desperfectos á causa del exceso de la carga de dicha mina.

A pesar de la reserva que han guardado el señor ministro de Marina y los vocales del Centro técnico, parece, segun dice el *Imparcial*, que en la reunion celebrada ayer por el referido Centro no se tomó ningún acuerdo concreto sobre la construcción de los cruceros proyectados y se cree que este asunto pasará mañana al exámen del Consejo de gobierno de la marina.

Madrid 9 (á las 5'20 tarde).

Algunos procuradores de esta córte se han ofrecido á la comisión de la prensa para dirigir gratuitamente la acción pública en la causa relativa al crimen de la calle de Fuencarral; se han recibido nuevas adhesiones de distintos periódicos de Madrid y de provincias; mañana abrirán algunos periódicos suscripciones públicas con objeto de atender á los gastos que ocasione el sostenimiento de dicha acción pública y se espera la respuesta del señor D. Francisco Silvela.

Hoy despachará la Audiencia territorial un escrito que le ha dirigido el abogado de Higinia Balaguer.

El Sr. Gamazo ha desistido de realizar su proyectado viaje á Alemania.

Madrid 9 (á las 7'15 noche).

El Consejo técnico en la reunion que hoy ha celebrado se ha limitado á emitir varias opiniones técnicas respecto de las nuevas proposiciones presentadas para la construcción de cierto número de cruceros y torpederos; pero no ha adoptado ninguna conclusión concreta acerca de este particular. En su virtud el Consejo de gobierno de la marina será el que resolverá este asunto.

Paris 9 (á las 1'24 tarde).

Hoy continúa cerrada la Bolsa del trabajo y la policía se halla apostada en sus inmediaciones.

El embajador de España en París, señor Leon y Castillo, anunció ayer al ministro de Negocios extranjeros, M. Globet, que el gobierno de S. M. la Reina Regente, deseando dar á Francia una prueba de los sentimientos de cordial amistad que le profesa España, ha ordenado al jefe de la division naval española del Mediterráneo que se dirija dentro de pocos días con su escuadra á Tolon y que permanezca algunos días en dicho puerto.

Hasta ahora no ha ocurrido en París ningún otro incidente digno de especial mención con motivo de las huelgas.

El ministro de la Guerra, M. de Freycinet, marchará mañana á visitar los establecimientos militares sitos en Chambéry, Briançon y Grenoble.

Ha regresado el ministro de Agricultura y ha manifestado que en todas partes sigue mejorando el estado de las viñas.

Odesa 9.—La Compañía de vapores rusos ha concluido con el Gobierno persa un tratado en virtud del cual se obliga á transportar, durante los tres meses próximos, cañones, obuses y cartucho.

consultas que semejaban á un contacto de palabras acariciadoras, y de las que salía refrigerada, ligera, libre, dichosa, con la complacencia y el alivio de una cura en la parte tierna, dolorosa y comprimida de su sér.

«... Pronto el confesionario fué como un lugar de cita adorable y sagrado para el pensamiento de Germinia. Tuvo todos los días su primera idea, su última oración. Durante el día se arrodillaba como en sueños; en el trabajo se presentaba á sus ojos con sus tablas de encina y remates de oro, su frontispicio de ángel alado, su cortina verde con pliegues inmóviles, el misterio de sombra de sus lados. Parecía que toda su vida se concentraba allí, y á él tendían todas sus horas... Desde el juéves la impaciencia la apremiaba; sentía en el redoblamiento de una angustia deliciosa como la aproximación material del dichoso sábado, y al llegar éste... corría á Nuestra Señora de Loreto, yendo á la penitencia como se va al amor.»

El episodio concluye así: «Desolada por este cambio, por esta indiferencia, Germinia, agriada, y herida, le dijo un día en confesion los sentimientos de odio que experimentaba contra dos jóvenes penitentes preferidas del sacerdote. Este entónces, alejándola sin explicación, la envió á otro confesor.» (*Germinie Lacerteux*, pág. 43 y siguientes.)

Fijese bien la atención en este pasaje, donde por lo ménos hay que dar las gracias al autor porque deja á salvo la virtud del sacerdote, y se verá que hay en él á la vez verdad y mentira. Cierto, muy cierto es que las almas pobres, humildes, atribuladas, encierran en el confesor el consuelo que todos le niegan, y cuanto el autor dice sobre este punto es el reflejo exacto de la verdad. Este hecho entra por los ojos, es perceptible á los sentidos, y el novelista lo ve y lo apunta como una cosa real. Del mismo modo es perceptible el otro hecho ó influencia que ejerce la religion sobre la pobre mujer del pueblo. Pero preguntad al autor *por qué* es esta influencia, y en seguida lo vereis desvariar. Busca su heroína al sacerdote porque ve en éste á un «amigo», «un confidente» no porque dispone de aquella medicina misteriosa de la penitencia con la cual cura á las almas. La voz que le impulsa á la confesion no es la fuerza sobrenatural del arrepentimiento y del amor á Dios, sino «un no sé qué de febril, de calenturiento, de sensitivo, una como aspiración de enferma que reclama las caricias de la palabra». Si piensa en la confesion, no se representa más que «las tablas de encina del confesionario, los ángeles alados del frontispicio, el misterio de sombra de los lados». En suma, la devoción la piedad no es más que una dolencia, una excitación nerviosa; sus raíces están en la carne, y cuando esta aspiración cambia de objeto, cuando Germinia se vea solicitada por otros apetitos, caerá y seguirá cayendo hasta la última degradación.

Fácil sería multiplicar las citas, pues este carácter es el dominante en las obras naturalistas; pero basta por todas una observación general. Los escritores de esta escuela ven por todas partes el vicio, la corrupción, el envilecimiento de las almas. Vicio en las clases altas, vicio en las medias, vicio en las últimas clases sociales. Donde no impera el vicio descarado y cínico, domina el vicio velado é hipócrita. El mal, dicen, está en la dañada raíz. Esto quizá sea verdad en los casos particulares que han caído bajo su análisis; pero aun dándosele toda la generalidad que se quiera, aun suponiéndose que tenga el mal una espantosa extensión, nunca será de tal manera universal que no sea posible exceptuar de él á muchos hombres. Para nosotros los católicos es dogma de fe que no ha de faltar la comunión de los santos; y es cosa además probada que hay innumerables personas y familias en las cuales la fuerza sobrenatural de la fe y de la gracia ahoga el mal, y hace crecer y florecer el bien. En suma, no es verdad que el mal tenga la espantosa universalidad que le atribuyen los naturalistas.

Nótese bien: este pesimismo no procede de la observación sobre los hechos, segun pretenden aquellos, sino de un principio *a priori* puramente especulativo y fundado en un hecho incompleto. Lo ha formulado Zola al decir: «Hay un fondo de bestia humana en todos, como hay un fondo de enfermedad»; y el naturalismo trata de buscar esta bestia humana en todos, y en todos la ve, y la ve predominar y ejercer la supremacía en nuestros impulsos y actos, sin comprender que muchas veces esta bestia humana queda sofocada, vencida y aniquilada por la fuerza superior de la voluntad y la gracia. San Pablo habla también de *dos hombres* que habia en él y que reñían entre sí la más formidable batalla; pero el espíritu subyugó á la carne, la gracia venció los desordenados apetitos del cuerpo, y San Pablo fué San Pablo.

Los naturalistas pasan al lado de esta doble corriente de hechos, y no ven más que uno: el hecho brutal de la carne; pero se les oculta el otro que pudiera darles la explicación, el hecho grande y glorioso del espíritu. (Se continuará.)

de Odesa á Batoum, desde donde el material de guerra será enviado por ferro-carril hasta el mar Caspio. Todo este material es de fabricacion austriaca, y el gobierno persa no ha escogido el camino directo de Trieste á Batoum por temor de que las autoridades turcas se opusiesen á su transporte.

Tolon 9.—Por orden del ministro de Marina, la movilizacion de la escuadra se verificará del 20 al 30 del actual, tomando parte en ella 44 buques.

Soffa.—Habiendo los bandidos recibido el rescate, han dejado en libertad á los secuestrados, los cuales llegarán hoy á Bellova.

Madrid 10 (á las 7'30 mañana).

Los amigos del señor Ducacal le obsequiarán con un almuerzo en el restaurant del Buen Retiro, por su eleccion de diputado.

Se han escapado seis penados del presidio de Burgos, habiendo sido capturados cuatro de ellos.

Respecto á la concurrencia de España en la Exposicion Universal de Paris, se confiará la direccion de este asunto á la Cámara de Comercio de Madrid, de acuerdo con la de Paris y demas Cámaras importantes de la Península.

Paris 10 (á las 7 mañana).

Hoy se reunirán los contratistas de obras, al objeto de someter el arreglo de arbitraje á la comision municipal. Todos están de acuerdo y se confia en la pronta solucion de la huelga.

La Bolsa del Trabajo ha continuado siendo ocupada militarmente, habiendo cesado los meetings que diariamente celebraban los hueguistas.

### GACETILLA LOCAL.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo diocesano ha dirigido al clero una circular sobre dispensa de la obligacion de aplicar la misa *pro populo* en los días de fiesta con motivo de haber la Sagrada Congregacion del Concilio accedido á la súplica que S. E. I. dirigió á Su Santidad, quien ha autorizado la dispensa de la mencionada obligacion durante tres años.

Segun leemos en el *Boletín oficial eclesiástico*, los señores Sacerdotes, cuyas licencias ministeriales terminen ántes del 31 del presente mes, deberán presentarse á Sínodo para la renovacion de las mismas el próximo día 17 á las diez de su mañana.

Las limosnas recaudadas en la Secretaría de Cámara y Gobierno del Obispado de esta Diócesis para las necesidades de los Santos Lugares de Jerusalem, ascendían ayer á la cantidad de 4.187'49 reales.

La suscripcion continúa abierta en dicha Secretaría, lo que recordamos para las caritativas personas que deseen contribuir con algun óbolo á aquella benéfica obra.

Mañana á las cinco y media de la tarde en el salon de sesiones de la Asociacion de Seglares Católicos continuará el P. Valero la serie de Conferencias sobre la Encíclica *Libertas*.

Hoy al anocheecer en la iglesia de la Soledad se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad que los vecinos de aquel caserío dedican á su Patrona la Virgen de la Soledad.

Mañana á las nueve y media se cantará tercia y acto seguido la misa mayor con música y sermón por D. José Reus, Vicario de Santa Eulalia. Por la tarde, á las dos y media, se verificarán corridas de hombres y de caballos en el predio denominado *Can Nofre Serra*, y despues habrá varias diversiones al estilo del país.

Mañana en la iglesia de San Salvador del caserío de Génova se celebrará la festividad de su titular. Al anocheecer de la vigilia se cantarán completas, y despues en la plaza habrá la *revet la* con populares festejos.

El domingo á las diez se cantará misa solemne, con sermón que dirá el P. Cirilo Ramis, Pbro. Carmelita.

Por la tarde á las cuatro tendrán lugar las acostumbradas carreras y despues otras diversiones.

En el mismo lugar el lunes empezarán las acostumbradas cuarenta horas en memoria del décimo cuarto aniversario de la instalacion de la Vicaría en la nueva iglesia: á las siete la exposicion, cantándose en seguida los divinos oficios; y á las siete de la tarde rezado el Sto. Rosario, tendrá lugar un rato de Oracion, la estacion y la reserva de S. D. M.

Martes 14.—La exposicion tendrá lugar á las seis de la mañana, y los demas actos como el día anterior.

Miércoles.—A las cinco de la mañana la exposicion; á las siete misa de comunión general; á las nueve y med a nona y misa mayor á grande or-

questa, predicando en ella D. Francisco Salvá, filipense. A las cuatro de la tarde visperas solemnes, y á continuacion el acostumbrado trisagio con música, seguido de procesion, *Te Deum* y la reserva.

En el pueblo de Llummayor se celebrará mañana fiesta cívico religiosa en honra de su gloriosa Patrona Santa Cándida.

A juzgar por los preparativos que, segun nos han dicho se están haciendo, promete que será muy lucida.

El juéves falleció en el Hospital civil, víctima de una larga enfermedad, Miguel Más y Obrador, á la edad de 47 años.

Suplicamos á nuestros amigos le tengan presente en sus oraciones y pidan á Dios que conceda al alma del finado el galardón de los bienaventurados.

Al dar *La Almudaina* cuenta de este fallecimiento, añade lo siguiente:

«Este sujeto fué condenado á presidio en causa seguida contra el periódico *La Autonomia*, por un suelto en él publicado, del cual el finado se declaró autor, suceso que fué vivamente comentado por el público por cuanto nadie concebía que pudiese el susodicho personaje, dado el grado de inteligencia que se le atribuía, haber escrito el suelto que mereció tan riguroso castigo.»

Nos complacemos en copiar de un colega lo que sigue:

«Donde ménos se piensa salta un cuadro de mérito, ó que por lo menos parece que lo tiene. Esto es lo que ha sucedido en los desvanes de la Casa Consistorial.

Días atrás buscábanse en ellos, cumpliendo una disposicion reciente, objetos antiguos propios para adornar la nueva iglesia de San Nicolas de *Portopi*, cuando apareció un cristo de no escasas dimensiones que hubo de llamar la atencion por su color y dibujo, verdaderamente notables.

Y en tanto es así que esta obra de arte que ha permanecido muchísimos años cubierta de polvo y arrinconada entre los trastos viejos, adorna desde hoy el despacho de nuestra primera autoridad municipal.

Una sospecha ha asaltado en seguida á varios inteligentes. ¿Podría ser debido este lienzo al pincel de Mesquida? El estilo y el color dan margen á creerlo así, pero no es posible afirmarlo rotundamente.

Sea como fuere, el cuadro, á pesar de la incuria y el abandono, no ha sufrido graves deterioros y podría restaurarse sin gran dispendio. Es más: me atrevo á decir que debería procederse á la restauracion, cuando no sea más que por las sospechas que se tiene acerca de su origen.»

En virtud de orden de la Direccion general de Obras públicas de 17 de Julio último, el Gobernador interino ha dispuesto se anuncie para el día 6 del próximo Setiembre, á las doce de la mañana, la subasta para la contratacion durante los cuatro años económicos de 1888 á 89, 1889 á 90, 1890 91 y 1891 92 del servicio de abastecimiento de los viveres y efectos para los faros de Conejera, Botafoch, Aborcados, Isla d'en Pou y Formentera, en la isla de Ibiza, por su presupuesto para cada año económico de pesetas 4.110'80 céntimos que hacen un total de 16.443 pesetas 20 céntimos por aquel periodo de tiempo.

Por Real orden de 18 de Julio último se ha acordado que para los efectos de Recaudacion de las contribuciones de Territorial é Industrial se considere subdividido el partido judicial de Manacor en cuatro Zonas, que comprenden los pueblos que á continuacion se detallan, abonándose á los Recaudadores el premio de cobranza á razon de 1'70 por 100.

- 1.ª Zona: Manacor, Capdepera, y Son Servera.
- 2.ª Zona: Artá, y Felanitx.
- 3.ª Zona: Cárpos, Santañy, y San Juan.
- 4.ª Zona: Montuiri, Porréras, Petra, y Villafrauca.

Para formar la Comision inspectora de construccion y tendido del nuevo cable entre Ibiza y el continente, han sido nombrados nuestros paisanos y amigos D. Enrique Fiol, Inspector de telégrafos y D. Antonio Vicens ilustrado oficial del ramo, juntamente con el director señor Vigil.

Anteayer salió para Barcelona el Sr. Vicens, desde donde debe dirigirse á Milan.

Los abogados del Ilustre Colegio de Palma han sido invitados por la asociacion de los de Lisboa la Congreso de juriconsultos portugueses, españoles y américo-latinos, que ha de celebrarse en aquella capital.

Segun la distribucion de fondos del presupuesto provincial, las obligaciones del presente mes de Agosto importan las cantidades siguientes:

Por gastos de Administracion. . . . .	6052'16 pts.
Por id. de Servicios generales. . . . .	1425'00 »
Por id. de Cargas. . . . .	354'08 »
Por id. de Instruccion pública. . . . .	2101'66 »
Por id. de Beneficencia. . . . .	31502'59 »
Por id. de Correccion pública. . . . .	1591'66 »
Por id. de Imprevistos. . . . .	1500'00 »
Por id. de Obras diversas. . . . .	2916'00 »
Por otros gastos. . . . .	1774'44 »
<b>Total. . . . .</b>	<b>49217'59 pts.</b>

En Llubi ha ocurrido una doble desgracia. Una mula dió una coz á un jóven de unos 16 años, hiriéndole en la cabeza con tan mala suerte, que en breve murió. Cierta señora parturienta, al oír que en la iglesia tocaban la extrema-uncion de aquel jóven, creyendo quizá que el moribundo era un individuo de su familia, se le agravó su enfermedad y murió el mismo día. Su cadáver fué enterrado ántes que el del jóven cuya muerte había ocasionado la suya.

Ayer sólo fondeó en nuestro puerto el laúd *San José*, patron D. Bernardo Palmer, procedente de Barcelona, con 3 días de navegacion, 4 marineros y efectos.

Se despacharon la goleta *San Jaime*, patron D. Jerónimo Poquí, para Torrevieja, con 1 pasajero y efectos; el bergantin goleta *Casablanca*, capitán D. Juan Amengual, para Mazagan, con carga; y el bergantin goleta *Mazagan*, capitán D. Rafael Máta, para Mahon, con efectos.

Anteayer por la mañana en la calle del Ermitaño fué víctima de un accidente una mujer que transitaba por ella: tan grave fué la dolencia que hubo necesidad de olearla.

En la sesion que celebró ayer el Ayuntamiento de esta ciudad, sólo se ocupó de los asuntos del despacho ordinario, aprobándose varias subastas y se tomaron algunos acuerdos de escaso interes.

A la una de la tarde de ayer cayó un hombre en la calle de Zagrana, produciéndose una herida de poca consideracion en la cabeza, que le fué curada en la casa de socorro.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en este puerto, procedente de Barcelona, el vapor *Ma-lorca*. Ha traído la correspondencia, 39 pasajeros y carga.

Conforme anunciamos, han empezado ya las obras en el ex-convento de Capuchinos para separar las dos cárceles que en él están instaladas.

Ayer fueron degolladas en el matadero de esta capital, para el consumo público, 71 reses; de las cuales 9 eran de ganado vacuno, y 62 de lanar. Se recaudaron por derecho de rastro 30 pesetas y 40 céntimos.

Hé aquí el programa de las piezas que tocará mañana, la música del Regimiento Filipinas en el paseo del Borne:

- 1.ª Paso doble Sobre Cantes Españoles.—Perelló.
- 2.ª Primera Lágrima del Maestro Marques.—Perelló.
- 3.ª Niña Pancha Complet.—Romea.
- 4.ª Conjura de Hernani.—Verdi.
- 5.ª Polka La Granvía.—Farbach.

### OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Día 11—nueve mañana.

Barómetro. . . . .	71,1 mm.
Termómetro seco. . . . .	23,7 grados.
Idem húmedo. . . . .	19,8 id.
Mínima. . . . .	17,3 id.
Máxima de ayer. . . . .	33,3 id.
Reflector. . . . .	11,2 id.
Direccion del viento. . . . .	N. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . .	0,3 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . .	» mm.

# SECCION DE ANUNCIOS

## GRAN DEPOSITO DE MAQUINAS PARA COSER

DE

### EMILIO BANQUÉ

CASA FUNDADA EN 1862

¡¡Máquinas para trabajar á pié, á 125 pesetas!!      ¡¡Máquinas para trabajar á mano, á 40 pesetas!!  
*Todos los modelos á 2 pesetas semanales.*

GRANDES REBAJAS AL CONTADO

Nueva máquina privilegiada «ELECTRA VERTHEIM», la más silenciosa, útil y perfecta de todas las conocidas.

### EMILIO BANQUÉ

#### 34-JUANOT COLOM-34

## DOLOR DE MUELAS

Curacion rápida y cierta, sin causar ningun perjuicio ni molestia al enfermo.

El Doctor Alió, establecido en Santa María hace un año, cura por un nuevo procedimiento, de éxito seguro, el dolor de las muelas, bastándole *cinco minutos* para dejar la boca sana como antes, y sin cuidado de que vuelva el dolor. El paciente puede, acto seguido, comer, beber, lavarse, dormir, etc.

Tanto si el dolor ocupa una ó varias muelas, como toda la cara, ya provenga de una fluxion ó de un estado nervioso; sea producido por el calor ó por el frio; haya pocas ó muchas horas que se padezca; estén las muelas cariadas ó enteras; el resultado es igual; *siempre* se cura.

Cualquier persona de Santa María podrá informar sobre el particular, puesto que las curaciones son diarias, públicas y notorias.

En interés de las personas que sufren de la boca, insertamos este aviso, seguros de que nadie se arrepentirá de haber consultado una vez con el Doctor Alió.

El Doctor Alió vive en Santa María cerca la Estacion del ferro-carril, y recibe á todas horas del día.

El precio de la consulta es arreglado.

6-30

## VIAJE DE RECREO A BARCELONA



El magnífico y acreditado vapor

## CATALUÑA

saldrá para Barcelona el próximo martes 14 de los corrientes y permanecerá en aquel puerto hasta el domingo al anochecer que saldrá para Palma.

Durante el tiempo de su permanencia en Barcelona, los pasajeros podrán disfrutar gratis los camarotes y el local del espacioso y cómodo entrepuente que hayan ocupado y para mayor comodidad se procurará que el vapor esté atracado á la riba del muelle de Colon.

Podrán tambien los pasajeros comer á bordo á cuyo fin se han dado las disposiciones convenientes para el más esmerado trato.

Admite carga y pasajeros de ida y vuelta ó de ida solamente á precios módicos.

Despacho en Palma, Oficinas de la Harinera Mallorquina, plaza de Cort.

2-8

## LINEA REGULAR DE VAPORES TRASATLÁNTICOS

DE

### E. PI Y C.<sup>a</sup>

entre la

#### Península, Antillas y Estados-Unidos

PARA PUERTO-RICO, HABANA Y CIENFUEGOS

con escalas en *Mayagüez, Ponce y Matanzas*

Saldrá de Barcelona el 19 de Agosto el veloz y acreditado vapor

### Hernan Cortés,

de 3,550 toneladas y clasificado 100 A. I. en el Lloyd inglés.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias.

Para informes dirigirse á los Sres. Sans y Pierrar, Conquistador, 7.

NOTA.— La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el jueves 16 de los corrientes.

### Alquiler.

Está para alquilar un piso 2.º, sita en la calle de Jaime II, número 81, con mucha comodidad, agua de fuente y un cuarto en el terrado; informarán en el entresuelo de la misma casa.

2-3

## DON NICOLAS GUAÑABENS

### MEDICO HOMEÓPATA

Para toda clase de enfermedades, *sin excepcion.*

*Consulta diaria de 9 á 1,*

Calle de Brossa,—33,—bajos.

### Alquileres.

En la calle del Estudio General, n.º 25, hay un 2.º piso y un entresuelo de mucha capacidad, que se alquilará tanto en junto como por separado; tiene cochera y puesto para caballería; informarán en el piso principal.

6-6

## POESÍES

D' EN

### JOAN GUIRAUD, PRE.

Un tom de XX—74 planes en octau.—1 peseta.  
 Se ven á sa Llibreria de *Propaganda Católica*, Call, 1, Palma.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 10, á las 10'30 n.

Los periodistas han aprobado el que se desistiera de encargar al Sr. Silvela el ejercicio de la accion pública en la causa del crimen de la calle de Fuen-carral, y han autorizado á la comision ejecutiva el que lo designe, asesorándose con la junta de letrados.

El Gobernador de Castellon pasará á las Baleares. El de Murcia pasa á Alicante y el de Alicante pasa á Murcia.

Se ha solicitado una rebaja en los billetes de ferro-carriles para el personal dedicado á combatir las plagas.

### ULTIMAS COTIZACIONES

	PALMA.	Dinero
Crédito Balear . . . . .		106'50
Cambio Mallorquin. . . . .		71'00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .		60'25
Alumbrado por Gas. . . . .		121'00
Harinera Mallorquina. . . . .		53'50
La Isleña. . . . .		00'00
Fábrica de Sal de Ibiza. . . . .		00'00
La Balear (incendios). . . . .		00'00
Agrícola de Manacor. . . . .		00'00
Empresa Marítima á Vapor. . . . .		00'00
<b>MADRID.</b>		
4 p§ interior. . . . .		71'85
4 p§ amortizable. . . . .		88'00
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . .		103'20
Banco de España. . . . .		412'50
Banco de Castilla. . . . .		00'00
Tabacos. . . . .		103'15
<b>BARCELONA.</b>		
4 p§ perpetuo interior. . . . .		71'82
4 p§ perpetuo exterior. . . . .		74'43
4 p§ amortizable. . . . .		88'25
Billetes hipotecarios de Cuba 1886. . . . .		103'00
Banco Hispano-Colonial. . . . .		91'50
Ferro-carriles del Norte. . . . .		62'25
<b>PARIS.</b>		
4 p§ Español. . . . .		73'43
Panamá. . . . .		273'75
Francias. . . . .		00'00